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Вопрос дня

Анатолий 
Аксаков:
«РЕШЕНИЕ 

СТАТЬ ГЛАВОЙ – 
ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ»

ПОСТАВЬ СВОЮ ПОДПИСЬ  
Требуем проведения прямых выборов!

В последнее время распускаются 
слухи о том, что депутату Госдумы 
РФ Аксакову предложили некую 
выгодную работу, и он согласился 
не выставлять свою кандидатуру 
на предстоящих выборах главы 
республики. 

В связи с этим наш корреспондент по-
просил у него разъяснений. Вот что отве-
тил Анатолий Аксаков:

- Скажу сразу, мое решение стать главой 
республики – окончательное. Что касает-
ся некоей выгодной работы… У меня она 
и сейчас более выгодная и спокойная, чем 
та, на которую я нацелился. Ведь, если по-
настоящему исполнять свои обязанности, 
глава республики должен трудиться 24 
часа в сутки, не зная выходных, при этом 
отвечать за все. Особенно в условиях ны-
нешней Чувашии, которая оказалась на 
краю экономической пропасти. Но именно 
из-за этого болеющие за республику люди 
должны забыть о своих выгодах и рабо-
тать на общее дело. Если мы не возьмемся 
за выправление ситуации сейчас, можем 
пройти точку невозврата. И быть нам тог-
да долгие-долгие годы самыми слабыми и 
бедными в России. 

Учитывая многочисленные просьбы жителей 
республики, региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашии проводит сбор 
подписей за введение прямых выборов глав 
муниципальных образований в городских округах, 
городских и сельских поселениях, а также за 
упразднение института сити-менеджеров.

Прямые выборы – единственное, что делает глав зависи-
мыми от жителей муниципальных образований. Именно пря-
мые выборы - залог более серьезной позиции глав в диалоге 
с органами республиканской власти и даже федеральным 
центром. Избранные на прямых выборах руководители смо-
гут более эффективно, чем назначенные, отстаивать интере-
сы населения. Кроме того, при проведении прямых выборов 
каждый житель муниципальных образований имеет возмож-
ность заявлять о своей позиции лично, без посредников.

Депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Государ-
ственном Совете Чувашской Республики неоднократно под-

нимали эту тему на заседаниях сессий Госсовета, вносили 
предложения о проведении местных референдумов в горо-
дах Чебоксары, Новочебоксарск, Канаш, Шумерля, Алатырь 
по вопросам избрания глав на муниципальных выборах на 
основе всеобщего равного прямого избирательного права 
при тайном голосовании. Однако получили отказ по фор-
мальным причинам. В то же время усилиями депутатов от 
партии власти и главы республики принят закон, предусма-
тривающий сохранение в муниципальных городских округах 
института сити-менеджеров, а также позволяющий районам 
якобы самим определять, выбирать главу напрямую или 
продолжать пользоваться услугами сити-менеджера.

Региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чувашии призывает всех жителей республики поставить 
свои подписи под обращением к депутатам и чиновникам, 
в котором выдвинуто требование о введении прямых выбо-
ров глав муниципальных образований в городских округах, 
городских и сельских поселениях и упразднении института 
сити-менеджеров.

Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чувашии проводит сбор 
подписей против закона о 
капремонте, согласно которому 
жители республики вынуждены 
авансом оплачивать работы 
по будущему капитальному 
ремонту многоквартирных 
домов. Когда этот ремонт 
будет проводиться и будет ли 
вообще – большинству граждан 
неизвестно.

Мы, жители Чувашской Республики, 
требуем отмены Федерального закона 
№ 271 «О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс РФ от 29.12.2004 № 188-ФЗ», 
содержащего главу 15 «Общие поло-
жения о капитальном ремонте общего 
имущества в многоквартирных домах и 
порядке его финансирования». Государ-
ство уже столько раз вынимало деньги 
из нашего кармана, что мы не верим в 
честное исполнение этого закона. Поэто-
му мы выступаем против закона о капре-
монте в том виде, в котором его приняло 
единоросское большинство!

Мы считаем закон о капремонте не-
справедливым и требующим карди-

нальной доработки. Сначала необхо-
димо навести элементарный порядок в 
сфере ЖКХ – в части введения лицензи-
рования для управляющих компаний, 
введения форм общественного контро-
ля при формирования тарифов и нор-
мативов потребления и т. д. С тарифами 
на услуги ЖКХ творится настоящая вак-
ханалия. От контроля за тарификацией 
мы практически отстранены. Кроме 
того, закон обязан учитывать наличие 
социально незащищенных граждан.

Надо разобраться в законности тре-
бования о накоплении сбережений 
граждан на счетах неких фондов. Ни у 
кого, кроме самих жильцов, не должно 

быть права распоряжаться накоплен-
ными средствами, никакие чиновники 
не должны кормиться за счет малопо-
нятных региональных фондов и рас-
ходовать деньги граждан по собствен-
ному усмотрению. Финансирование 
капитального ремонта, объемы и сро-
ки начала которого не определены по 
причине отсутствия проектно-сметной 
документации на производство работ, 
путем принудительного сбора денеж-
ных средств с собственников жилья за 
15-20 лет до его начала – противоза-
конно! Мы не желаем участвовать в 
строительстве очередной финансовой 
пирамиды!

Требуем отмены закона о капремонте!

10 февраля состоялась 
28 сессия Госсовета 
ЧР пятого созыва. 
Рассмотрено  
17 вопросов.

Большинство их касалось 
внесения изменений в уже 
существующие законы. Были 

также отчеты о деятельно-
сти МВД по ЧР, Чувашского 
линейного отдела МВД РФ на 
транспорте. Кстати, в пред-
варительной повестке дня, 
опубликованной на сайте пар-
ламента, значились вопросы 
о заместителе председателя 
Госсовета и председателе 

Комитета по социальной по-
литике. Аналитики  считали, 
что грядет назначение на 
должность вице-спикера Пе-
тра Краснова, действующего 
председателя названного 
комитета. Однако в проекте 
повестки дня сессии этих во-
просов не оказалось.

Не обошлось без резких 
споров между депутатами-
единороссами и депутатами 
от оппозиции. Особенно по 
вопросам выборов главы 
республики и платы за капи-
тальный ремонт. 

Подробности – в следую-
щем номере.

сЕссИя Без скандала не обошлось

    
Чебоксары, пл. Республики

МИТИнГ
против закона о капремонте

КПРФ и СР

21 февраля 11.00
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2 АКТУАЛЬНО

АПК Чувашии должен быть в лидерах
ВстрЕчИ

Визит… на семинарВ желании возвеличить 
главу республики 
Михаила Игнатьева его 
поклонники доходят уже 
до абсурда. 

Кто у них главнее?
Так, пресс-служба админи-

страции главы опубликовала 
информацию под заголов-
ком «Визит Главы Чувашии 
в Москву». Напрасно допы-
тывались журналисты, кому 
же Михаил Игнатьев нанес 
визит: президенту? премьер-
министру? министру сельско-
го хозяйства? На самом деле 
оказалось, что глава Чувашии 
поехал в Москву… на трех-
дневный семинар-совеща-
ние. Такое мероприятие, как 
известно, проводится еже-
годно. Нынче семинар про-
шел по теме «Современная 
экономическая и полити-
ческая повестка. Лучшие 
региональные практики». 
Участники – главы субъек-
тов федерации и мэры го-
родов-миллионников. 

Но Бог с ним, с визитом, ра-
болепие иных людей перед 
господином, как известно, 
не знает приличий. Между 
тем само участие представи-
телей Чувашии в семинаре 
вызывает некоторые вопро-
сы. Республику здесь пред-
ставляли, помимо Игнатьева, 
председатель Государствен-
ного Совета Юрий Попов и 
глава администрации Чебок-
сар Алексей Ладыков. Поче-

му не премьер-министр Иван 
Моторин? – спросите вы. В 
том-то и соль.

Тут уместно вспомнить, что 
в кулуарах «белого дома» в 
Чебоксарах давно уже идут 
разговоры о шаткости поло-
жения премьера. Поговари-
вают, что на его место как раз 
и прочат Ладыкова. Так это 
или нет, одно ясно: влияние 
сити-менеджера столицы в 
окружении Игнатьева растет. 
В отличие от главы города 
Черкесова. Который вроде 
бы тоже человек Игнатьева, 
но, видимо, не такой реши-
тельный организатор, как его 
подчиненный Ладыков. Мо-
жет, не случайны слухи о том, 

что Леонида Черкесова в ско-
ром будущем ждет отставка, 
якобы на этот случай для него 
держат должность руководи-
теля Городской клинической 
больницы № 1 (по врачеб-
ной специальности Черкесов 
хирург). И хотя команда Иг-
натьева в Госсовете прило-
жила немало усилий, чтобы 
оставить в городах двоевла-
стие, на самом деле, похоже, 
такая ситуация в Чебоксарах 

ей вредит. По крайней мере, 
в предвыборное время. По-
тому, видно, и задумываются 
над тем, как сделать так, что-
бы предвыборной кампани-
ей в городе руководил один 
«решительный» человек. То, 
в чем должна заключаться эта 
«решительность», наша газе-
та, как говорится, испытывает 
на своей шкуре.

Власть «решительно»  
нарушает законы

Мы уже писали, как в Че-
боксарах, несмотря на дей-
ствующие договоры, снимали 
баннеры депутата Госдумы Ак-
сакова, пытались препятство-

вать распространению 
газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – Чувашия». Эти 
попытки продолжаются. 
Теперь городская власть 
такую работу проводит не 
только через управляю-
щие компании, но и через 
ТОСы. К примеру, в ТОС 

«Горьковский» организована 
так называемая агитбригада. 
Цель ее – успеть собрать эк-
земпляры оппозиционного 
издания, пока они не попали 
в руки избирателей. На со-
вещании о методах изъятия 
газет рассказал некий пред-
ставитель ЦИКа, не назвав-
ший свою фамилию. А про то, 
что управление образования 
города разослало учебным 
заведениям «рекомендации» 

не оформлять подписку на 
оппозиционные издания, мы 
уже писали. Оказалось, та-
кие «рекомендации» своим 
организациям даны и МБУК 
«Объединение библиотек го-
рода Чебоксары». Это значит, 
что подобные нарушения 
действующих законов иници-
ированы не ведомствами, а 
по подсказке вышестоящего 
органа, то есть администра-
ции города. Чувствуете чью-то 
«решительность»?  

Вообще, понятно, что в Че-
боксарах значительное число 
голосов в свою пользу Игна-
тьев может получить только 
через административный 
ресурс. А применить его спо-
собны лишь такие люди, как 
Ладыков. Только непонятно, 
а как же с должностью пре-

мьер-министра? Подождут до 
окончания выборов главы? 
Но ведь тогда сити-менедже-
ру Чебоксар и вовсе не удаст-
ся занять это кресло, ибо Иг-
натьев уж точно не останется 
у руля республики.

Короче, в стане власти пол-
ный раздрай. Разобраться в 
каше, которую она заварива-
ет, пожалуй, не под силу даже 
самым талантливым аналити-
кам.

P. S. Пока материал гото-
вился к печати, появились 
сообщения, что по насто-
янию властей арендаторы 
выгнали из своих помещений 
редакции интернет-газеты 
«Правда ПФО» и газеты «АиФ 
– Чувашия». Это уже похоже 
на панические действия. 

ну И ну!

О методах изъятия 
газет рассказал некий 
представитель ЦИКа.

Где-то тут должен быть Михаил Игнатьев, удостоивший 
Москву своим визитом на семинар. 

Фото Пресс-службы Президента России

5 февраля депутат 
Государственной Думы 
РФ Анатолий Аксаков 
встретился с инженерно-
техническими 
работниками и 
специалистами 
ЗАО «Агрофирма 
«Ольдеевская», что в 
новочебоксарске.            

В кредитовании требуются 
новые подходы

Некогда специализиро-
ванный совхоз по произ-
водству овощей и цветов, 
сегодня агрофирма - много-
отраслевое хозяйство, в 
котором трудятся 500 чело-
век. При этом оно является 
передовым в республике 
не только в овощеводстве и 
растениеводстве, но и в жи-
вотноводстве. Достаточно 
сказать, что здесь надаивают 
от каждой коровы по 7200 кг 
молока в год.

Однако и у такого хозяй-
ства есть проблемы. Как 
стало известно из рассказов 
генерального директора 
Андрея Беликова и специ-
алистов, агрофирма полна 
планов дальнейшего разви-
тия. Однако движение впе-
ред сдерживают трудности 

в кредитовании. Есть они и в 
получении государственных 
субсидий на покрытие про-
центных ставок. Эти деньги, 
как правило, приходят лишь 
в конце года. А они сельхоз-
предприятиям, как извест-
но, нужны постоянно, ведь 
доходы у них сезонные. Не-
довольны аграрники и сло-
жившимся порядком опре-
деления залогов. Банки, как 
правило, требуют залог со 
значительным превышени-
ем суммы предоставляемого 
кредита, что ограничивает 
возможности получения до-
полнительных кредитов на 
осуществление новых про-
ектов. Зная, что Аксаков яв-
ляется президентом Ассоци-
ации региональных банков 
России, собравшиеся проси-
ли его добиться изменений в 
этих важных вопросах.

Без внедрения передовых 
технологий успехов  
ждать нечего

У работников агрофирмы 
душа болит не только о сво-
ем. Характерно выступление 
Евгении Беликовой, возглав-
лявшей хозяйство с 1997 
года до недавнего времени. 
Она говорила о том, почему 
аграрии республики с каж-
дым годом сдают позиции. 
Прежде всего, надо зани-
маться внедрением в произ-
водство самых современных 
достижений и передовых 
технологий, считает она. И 
это не должно быть просто 
лозунгом, как сегодня про-
исходит в республике. Сама 
она в поисках опыта объез-
дила много регионов. Знает, 
каких замечательных успе-
хов добились сельчане Воро-

нежской области. Или взять 
Тамбовскую область. Совсем 
недавно она была похожа на 
Чувашию, с заброшенными 
полями и фермами. А теперь 
там не найти свободного 
клочка земли. Ведь земля 
дает прибыль, вот и появил-
ся стимул к работе… Вот есть 
у нас Министерство сельско-
го хозяйства, продолжила 
Евгения Алексеевна. Там 
министр и три его зама, 11 
отделов. В них, не считая об-
служивающего персонала, 
трудятся 57 человек. Редко 
в каком регионе есть такое 
министерство. А отдача? Ее 
практически нет, потому что 
все эти люди занимаются 
перекладыванием бумаг с 
места на место. Может, надо 
в министерстве иметь че-
ловек пять специалистов, 
которые занимались бы кон-

кретно внедрением в про-
изводство самого передо-
вого - по животноводству, 
растениеводству, по карто-
фелю отдельно? И помогли 
бы они добиться высокой 
рентабельности во всех от-
раслях. Разве пустовали бы 
тогда наши земли?

Будущий глава республи-
ки Анатолий Аксаков, как 
говорится, все мотал на ус.

- Мы изменим ситуацию, 
- пообещал он. – В первую 
очередь создадим непре-
рывную цепочку производ-
ства, переработки и реали-
зации продукции, в которой 
всем звеньям будет одина-
ково выгодно находиться. А 
еще добьемся, чтобы таких 
хозяйств, как ваша агрофир-
ма, было в республике не ме-
нее десятка. Чтобы они сво-
им примером тянули вперед 
весь АПК республики.

* * *
В тот же день Анатолий 

Аксаков встретился с дирек-
тором филиала ОАО «Рус-
Гидро» - Чебоксарской ГЭС 
Вадимом Бардюковым. Были 
обсуждены проблемы под-
нятия уровня Чебоксарского 
водохранилища до уровня 
75 метров.
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ПОЛИТИКА 3

Гадай - не гадай, а претендент один: 
Анатолий АКСАКОВ

До официального 
объявления выборов 
главы республики еще 
далеко, а аналитики уже 
пытаются предугадать, 
кто же в сентябре 
встанет у руля Чувашии. 

При этом, судя по их пред-
положениям, список пре-
тендентов несколько расши-
рился. Появились фамилии, 
о которых еще пару месяцев 
назад и речи не было. Как 
оцениваются позиции воз-
можных кандидатов в гла-
вы? Попытаемся ответить 
на этот вопрос, используя 
материалы оппозицион-
ной прессы и интернет-из-
даний (на объективность 
правительственных СМИ, к 
сожалению, надеяться не 
приходится). 

Михаил ИГнАТЬЕВ
Действующий глава респу-

блики не скрывает своего же-
лания остаться еще на один 
срок. Фактически он еще в 
прошлом году начал свою 
предвыборную кампанию. 
Однако аналитики уже счи-
тают его «непроходным». Что 
странно. Ведь у Игнатьева 
есть главный козырь - адми-
нистративный ресурс.

На чем основывается такое 
мнение?

К примеру, обозреватель 
ИА «Время Чувашии» пишет, 
что «слишком многое против 
него – начиная от жесткого 
противостояния с федераль-
ным центром (а конфликт с 
министром сельского хозяй-
ства России Николаем Федо-
ровым таковым, как ни крути, 
является) до близких к ката-
строфическим показателей в 
экономике региона». 

Системные проблемы в 
Чувашии подтверждаются и 
многочисленными рейтин-
гами различных агентств. 
Только мы, ее жители, и без 
рейтингов видим, что коман-
да Игнатьева – крайне непро-
фессиональная, малограмот-
ная (с учетом своего статуса), 
не способная не то что вы-
работать планы развития ре-
гиона, но даже осуществлять 
повседневное руководство 
по давно накатанным прави-
лам. При этом люди эти очень 
заносчивые, высокомерные, 
рассорились со всеми, с кем 
надо бы работать рука об 
руку на благо республики. В 
том числе даже с депутатами-
единороссами Госдумы от Чу-
вашии. Не случайно на сегод-
ня Игнатьева поддерживают 
лишь 24 процента жителей 
республики (по ставшим из-
вестными данным изучения 
общественного мнения мо-
сковскими политтехнолога-
ми, которые уже работают на 

главу). Впрочем, аналогичные 
результаты получены и дру-
гими организациями (напри-
мер, газетой «МК в Чебокса-
рах»). То есть за Игнатьева 
только те, кто сегодня во вла-
сти или около нее, а также их 
родные и близкие. При этом 
число граждан, которые «ни 
за что не голосовали бы за 
Игнатьева», составляет почти 
половину избирателей. Тут 
не выручит и администра-

тивный ресурс, ибо он может 
дать дополнительно не более 
10 процентов голосов. 

ФЕДОРОВ или его люди
Вероятность того, что на 

пост главы республики станет 
претендовать экс-президент 
Николай Федоров, аналитики 
до сих пор оценивали скеп-
т и ч е с к и . 
При этом 
ссылались 
на две при-
чины. Пер-
вая – зачем 
ему с такой 
денежной должности (мини-
стра сельского хозяйства РФ) 
возвращаться в обнищавшую 
республику. Вторая – он, де-
скать, в Чувашии оставил о 
себе такую память, что народ 
его не изберет ни в коем слу-
чае. Потому все сходились во 
мнении, что Федоров будет 
добиваться избрания в главы 
своего человека, чтобы ру-
лить через него. Таким чело-
веком считают неразлучного 
с ним «Санчо Пансу» - Павла 
Семенова, ныне одного из 
заместителей министра Фе-
дорова. В народе его знают 
как Пашу-Керосинку, по цене 
двухкомнатной квартиры 
купившего торговый центр 
«Детский мир» в Чебоксарах. 
Как серьезного претендента 
его почему-то мало кто вос-
принимает.

Впрочем, в последнее вре-
мя появились слухи, будто бы 
скоро вместо Игнатьева врио 
главы Чувашии назначат Фе-
дорова, что означало бы же-
лание экс-президента вновь 
встать у руля республики. 
Хотя для таких слухов вроде 
бы мало оснований. Сельское 
хозяйство России прошлый 
год завершило успешно, так 
что отправлять министра в 
отставку, кажется, нет при-

чин. Разве что есть нечто та-
кое, о чем мы, простые граж-
дане, не ведаем. Но и в этом 
случае, по мнению серьезных 
аналитиков, у Федорова мало 
шансов стать главой.

Валентин ШУРЧАнОВ
Аналитики считают, что 

региональная организация 
КПРФ обязательно выдвинет 

своего кандидата. Боль-
шинство называет лидера 
коммунистов республи-
ки Валентина Шурчанова, 
ныне депутата Госдумы 
РФ. Однако немало и тех, 
кто исключает такое вы-
движение, ссылаясь на 
несколько моментов. Так, 
Шурчанов еще на празд-
новании 50-летия сту-
денческих стройотрядов 
заявил, что стар уже для 
главы, потому для общего 

дела надо бы «поддержать 
Толю» (Анатолия Аксако-
ва). Понятно, сказано это в 
специфической обстановке 
и принимать такие слова за 
чистую монету не стоит. Но 
правда и то, что Валентин 
Сергеевич уже в приличном 
возрасте, а на разгребание 
Авгиевых конюшен, остав-

ляемых нынешней властью, 
потребуется немало сил и 
здоровья. Между тем часть 
актива коммунистов считает, 
что надо выдвинуть кандида-
том в главы одного из расту-
щих политиков - 36-летнего 
Евсеева. Дескать, пусть и за-
ведомо не пройдет, но пора 
его «обкатывать» с прицелом 
на будущее. В то же время 
среди партийных активистов 
есть люди, которые считают, 
что надо подойти к делу по-
коммунистически - учиты-
вая интересы народа, и не 
выдвигать своего заведомо 
непроходного кандидата, 
чтобы не распылять голоса 
оппозиции. Пока создается 
впечатление, что коммуни-
сты Чувашии стоят на рас-
путье. Думается, на окон-
чательное решение может 
повлиять встреча лидеров 
двух партий - Зюганова и 
Миронова, если таковая со-
стоится.

Генералы
Многие все еще не сбра-

сывают со счетов известных 
генералов, хотя те, по нашим 
сведениям, не заявляли о 
желании баллотироваться 
кандидатами на пост главы 

республики. Речь о 
генерал-лейтенан-
те полиции Вади-
ме Антонове и ге-
нерал-лейтенанте 
авиации Николае 
Гаврилове. Причем 
первого считают 
человеком Федоро-
ва, а второго – воз-
можным кандида-
том от центральных 
органов «Единой 
России». Сказать по 
этому поводу что-то 
определенное, ду-
мается, можно бу-
дет лишь в случае, 
если они объявят 
о желании поуча-
ствовать в выборах и предъ-
явят свои программы.

Однако вспоминается, что 
в России уже были примеры, 
когда регионами управляли 
генералы и даже полковник. 
Так, губернатором Краснояр-
ского края был генерал-лей-
тенант Александр Лебедь. 
Его младший брат, полков-
ник Алексей Лебедь, какое-
то время являлся главой 
Хакассии. Соседней Ульянов-
ской областью руководил 
генерал-лейтенант (ныне ге-
нерал-полковник) Владимир 

Шаманов. Но нигде к 
чему-то хорошему это 
не привело. Что и по-
нятно: управлять всем 
народным хозяйством 
субъекта федерации 
гораздо сложнее, чем 
командовать дивизи-

ей или даже армией.

Константин КОСАЧЕВ
Относительно недавно в 

качестве очередного претен-
дента на пост главы Чувашии 
стали называть председате-
ля Комитета Совета Федера-
ции по международным де-
лам Константина Косачева. 
Дескать, ему прочат большое 
будущее в Москве, но для 
этого требуется некий адми-
нистративный опыт. И чтобы 
он этого опыта набрался, его 
пошлют в Чебоксары. А чува-
ши, стало быть, станут подо-
пытным народом… Только 
Косачев, как известно, спе-
циализируется на между-
народных делах. Зачем ему 
практика в управлении субъ-
ектом федерации?

Анатолий АКСАКОВ
Депутат Госдумы от Чува-

шии Анатолий Аксаков о сво-
ем намерении участвовать в 
борьбе за кресло главы ре-
спублики твердо заявил в де-
кабре прошлого года. С тех 
пор, если не считать двух но-
меров нашей газеты, об этом 
мало где говорилось. И все 

же даже по данным упомяну-
того выше исследования об-
щественного мнения за него 
уже сегодня готовы проголо-
совать 33 процента граждан 
республики. С учетом того, 
что половина избирателей 
еще не определились, будут 
ли вообще участвовать в 
выборах, это внушительная 
цифра.

Аналитики отмечают, что 
Аксаков имеет большой ав-
торитет во всем мире как 
эксперт по финансам и одно-
временно как сильный эко-
номист, обладающий значи-
тельным опытом работы в 
органах государственного 
управления. Такой человек 
наверняка сможет привлечь 
в республику новые инве-
стиции. Другая сильная его 
сторона – умение сплотить в 
одну команду высокоинтел-
лектуальных людей. Немало-
важно то, что он человек вы-
сокой эрудиции и культуры, 
способный достойно пред-
ставлять народ Чувашии 
даже в среде мировой элиты, 
как бизнеса, так и науки и 
культуры. Не случайно один 
из обозревателей пошутил: 
«Надо любыми путями за-
арканить Аксакова в главы, 
пока он не передумал». Это 
тот случай, когда говорят: 
«Во всякой шутке есть доля 
правды». Впрочем, Аксаков 
не передумает – это тоже 
правда.

ИЗ СООБщЕНИЯ  
ИА «ВРЕМЯ  
ЧУВАШИИ»

«Мы опросили 328 человек 
в трех районах Чебоксар. Во-

прос звучал так: «Кого из этих 
политиков вы предпочли бы 

видеть в роли главы Чува-
шии: Михаила Игнатьева или 

Анатолия Аксакова?» <…> 
Как выяснилось, с Игнатье-

вым во главе Чувашии готово 
мириться 22% опрошенных, 

Аксакова принимает 33% 
чебоксарцев. Остальные 45% 

опрошенных послали нас 
вместе с политиками даль-

ним маршрутом». 

«Надо любыми путями 
заарканить Аксакова в главы».

С Мирей Матье. 
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ВЛАСТЬ И ПРЕССА4
так И сказал

СВОБОДУ СЛОВА ЗАКАЗАЛИ

Журналист может разрисовать, свои слова добавлять. Есть журналисты, 
которые выполняют определенные заказы, хотят дестабилизировать 
ситуацию. Они, конечно, хотят, но у них не получается. И я с учетом того, 
что владею определенной информацией из источников, конечно, это 
плохо. И потом они никакой ответственности не несут. Вообще в закон о 
средствах массовой информации нужно внести дополнительные какие-то 
нормы, чтобы по факту не только там решение суда, а вообще по факту, 
чтобы несли определенную ответственность – административную там и 
другие ответственности.

М. Игнатьев. На Дне российской и Чувашской печати, январь 2015

НАШ КОММЕНТАРИй. 
Получается, что ситуация сама по себе хорошая такая практически. А во всем виноваты 

журналисты, которые хотят, но не могут. И если бы не они, то все это непосредственно заме-
чательно. Так зачем тогда переживать и по факту не только там о судебной ответственности 

говорить, но и незаконно препятствовать оппозиционным СМИ? 

О том, что нынешний 
руководитель Чувашии 
надумал идти на 
второй срок, было 
понятно давно. Однако 
об участии Михаила 
Игнатьева в выборах 
в качестве кандидата 
на пост главы громко 
не сообщалось. 
Просто однажды 
на едропартийном 
мероприятии главный 
единоросс республики 
николай Малов 
сказал, что в случае 
выдвижения они его 
поддержат. «Случай 
выдвижения» еще не 
состоялся, а сам глава 
про это дело говорил 
в том духе, что, мол, 
придет время – и все 
будет. 

А вот «поддержка» уже ра-
ботает. Для нее используются 
незатейливые методы: выда-
вать желаемое за действитель-
ное в зависимых СМИ; пре-
пятствовать распространению 
независимых газет, которые 
пишут про действительное 
правду. Ну, и еще устно сооб-
щать – свобода слова же! - на 
встречах с трудовыми коллек-
тивами о том, что «неправиль-
ным» (в предвыборном пони-
мании власти) газетам верить 
вредно, с чего эти встречи 
обычно и начинаются. 

Политтехнологи  
им в помощь

А для «нужного» исхода вы-
боров полезно верить под-
контрольным власти СМИ, в 
которых каждый чих главы 
преподносится как глубоко-
мысленный вздох, а все, что 
происходит в Чувашии, назы-
вается «стабильностью», «по-
вышением», «увеличением» и 
т. п. 

Недавно, комментируя 
агентству REGNUM обыкно-
венную поездку в Москву на 
семинар, которую преданные 
власти СМИ щедро назвали 
«визитом» (свобода слова 

опять же), Игнатьев, в част-
ности, сказал: «Я сделал для 
себя выводы, где сильные и 
где слабые стороны у нас в 
Чувашии. И мы должны ис-
пользовать все возможности 
для развития своих сильных 
сторон». Слава Богу! Наконец-
то, почти через пять лет прав-
ления, глава республики до-
гадался, где какие стороны. 
Какой срок понадобится для 
«использования возможно-
стей»? Видимо, второй. А в 
первый он не уложился, ве-
роятно, потому, что «даже 
когда есть определенная 
практика, часто не хватает те-
ории, опыта моделирования 
управленческих инструмен-
тов». Вот когда смоделируют 
управленческие инструмен-
ты… А пока не смоделирова-
ли, оказывать помощь власти 
и ее СМИ сюда уже прибыли 
политтехнологи, которым за 
свободу слова будут платить 
неплохие деньги. 

Одним из их первых шагов 
на поприще борьбы с оппо-
нентами МВИ стала замена 
баннеров с поздравлениями 
депутата Госдумы Анатолия 
Аксакова на рекламные щиты 
с другим содержанием. Ны-
нешняя власть, которую по 
пути нарушений ведет страх 
остаться без работы, безро-
потно согласилась с предло-
женным ходом, но это так – 
мелочи, основной беспредел 
впереди. Нетрудно догадать-
ся, какая пиар-продукция об-
рушится на жителей Чувашии 
летом, когда предвыборная 
гонка будет объявлена офи-
циально. Нас ждет масса 
интересного, в том числе и 
черный пиар, когда на оппо-
нентов Михаила Игнатьева 
будут писаться гнусные па-
сквили, а от их имени распро-
страняться лживые листовки. 
Нас ждут подкуп, незаконная 
агитация, на муниципальных 
выборах - давление на канди-
датов, подставные кандида-
ты... Впрочем, все уже было. 
Посмотрим, что нового тех-
нологи привезли на этот раз. 
А пока они «разминаются».

Деньги не пахнут
Центральный разворот 

газеты «proГород» (№ 4) по-
священ посланию главы ре-
спублики. Источник в адми-
нистрации города сообщил, 
что это дело рук сотрудни-
ков не этого, а совсем дру-
гого издания, причем дело 
- бесплатное (видимо, реко-
мендовали не упрямиться, 
намекая на потенциальные 
проблемы с трудоустрой-
ством), а сама идея - итог 
«мозговой атаки в поте лица» 
пришлых политтехнологов. 
Не будем, конечно, утверж-
дать, что все так и есть. Но 
незамысловатые сочинения 
сотрудников упомянутой га-
зеты опознаются без усилий. 

Политтехнологам дела нет 
до того, что в Чувашии гла-
ву республики надо менять 
в пожарном порядке. Им 
все равно, на кого работать. 
Для них предвыборная гон-
ка – что-то вроде азартных 
спортивных мероприятий. А 
основная задача – отыграв, 
заработать, «срубить бабло», 
как теперь говорят. И уехать. 
Откуда возьмется бабло – 
им тоже без разницы, как, 
в общем-то, и заказчикам. 
Предприниматели в Чува-
шии пока есть, вот и будут 
им руки заламывать. Вполне 
возможно, что могут вос-
пользоваться и бюджетными 
средствами, ведь деньги для 
таких деятелей, как извест-
но, не пахнут. А исполнители 
– ребята бесстрашные, по-
скольку им нечего бояться. 
Ну не будут же они бояться 
своих покровителей и рабо-
тодателей – представителей 
власти, сделавших им заказ. 

Во всем виноват доктор?
Препятствовать распро-

странению «неправильных» 
газет власть начала само-
стоятельно, еще до приезда 
компании пиарщиков. Вла-
сти, наверное, не сообщили, 
что в «МК» и «АиФ» печатают-
ся не только местные мате-

риалы, а еще и федеральная 
часть. Она там не просто есть, 
она, собственно, и является 
основной газетой, а местные 
издания выходят как вклад-
ки. Может быть, редакторам 
региональных вкладок стоит 
обратиться в Москву, к руко-
водителям этих газет, чтобы 
они разъяснили «местным» 
смысл статьи 58 федераль-
ного закона о СМИ, в соот-
ветствии с которой подобная 
деятельность «влечет уго-
ловную, административную, 
дисциплинарную или иную 
ответственность»?

С распространением газе-
ты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
- Чувашия» ведется особая 
борьба – точечная. И она 
тоже попадает под статью.

Тот же источник из адми-
нистрации города сообщил, 
будто глава Черкесов соби-
рал руководителей управ-
ляющих компаний и ТСЖ 
«для инструктажа», такие 
«встречи» прошли и в ад-
министрациях Московского 
и Ленинского районов. Со-
бравшимся дали «партий-
ное задание» – обзвонить 
старших домов и подъездов 
и повелеть им уничтожать 
газету «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ - Чувашия». Очень ин-
тересна еще одна правовая 
сторона этой инициативы: 
на каком основании власть 
пытается давать указания 
представителям коммер-
ческих организаций? Ведь 
в ответ на жалобы граждан 
на УК чиновники обычно от-
вечают: ну что вы, мы же не 
можем вмешиваться в де-
ятельность частных струк-
тур. Но вернемся к испол-
нителям инициатив власти. 
Одной из исполнительниц – 
пенсионерке, председателю 
ТСЖ и помощнику депутата 
горсобрания – не повезло: 
обзванивая старших домов 
и подъездов, она нарвалась 
на сторонника СПРАВЕДЛИ-
ВОй РОССИИ. Правда, рубль 
за газету предложить не 
успела. Сторонник позвонил 
сотруднику регионального 

отделения партии, послед-
ний тут же перезвонил пред-
седателю ТСЖ. И вот что он 
услышал от пенсионерки: я 
ни при чем, мне приказали, 
а сама я за Аксакова. Жен-
щина ссылалась на депута-
та, но пояснила, что он тут 
тоже ни при чем, во всем 
виноват доктор Черкесов. 
Наш сотрудник, объяснив 
женщине, что такая «рабо-
та» попадает под уголовную 
статью, попросил передать 
депутату, чтобы тот, вместо 
того чтобы радеть о выбо-
рах главы, готовился лучше 
к муниципальным выборам. 
И дал свой телефон. 

И телефон совсем скоро 
зазвонил. Депутат-едино-
росс обрушился на сотруд-
ника регионального отде-
ления. Сотрудник, спокойно 
выслушав энергичное сло-
воговорение, убедительно 
высказался сам. Тон депута-
та от партии власти сразу же 
переменился: да что вы, я же 
вас почти всех знаю и никог-
да ничего не делал и не буду 
делать против вас. Другой 
депутат, тоже единоросс, 
сообщил, что да, команда 
была, но они ничего не де-
лают. Кстати, есть инфор-
мация, что управляющие 
компании и ТСЖ выполнять 
противозаконные указания 
тоже не намерены. Такие 
люди руководствуются здра-
вым смыслом: им надоело 
терпеть главу республики, 
при котором она катится 
вниз. Каким смыслом руко-
водствуются руководители 
районов, грозящие уволить 
распространителей нашей 
газеты и членов их семей?

А ведь это еще только 
начало! До выборов более 
полугода. И в течение все-
го предвыборного времени 
гарант соблюдения Консти-
туции РФ на территории 
Чувашии Михаил Игнатьев 
свободу слова будет гаран-
тировать себе и своим СМИ. 
Потому что за свободу этого 
слова заплачено. В том числе 
и из бюджета.
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Олег николаев – об открытости 
управления бюджетом 

Взрослые проблемы детских учреждений
дЕньгИ

Из-за радостных отчетов власти 
об открытии новых детских 
садов выглядывают далеко не 
радостные факты. И связаны 
они с деньгами.

Напомним, осенью 2014 года в 
Новочебоксарске серьезное умень-
шение заработной платы педагогам 
детских дошкольных учреждений 
вынудило последних провести 
митинг, после которого после-
довали обращения к депутату 
республиканского парламента 
Игорю Молякову.

После запросов депутата Го-
сударственная инспекция тру-
да, проверив ряд детских садов 
в Новочебоксарске, сделала 
вывод, что зарплата начисле-
на в соответствии с условиями 
трудовых договоров. Но в этих 
учреждениях предусмотрены 
еще и стимулирующие выпла-
ты, начисляемые по решению 
руководства. Заведующие объ-

яснили, почему работники их не 
получили – потому что субсидии на 
них в июле и августе прошлого года 
из бюджета города не выделялись. 

А прокурорская проверка выяви-
ла значительное снижение зарплаты 
работников детских садов Новоче-
боксарска в августе 2014 года – до 
6924,3 тыс. руб., тогда как прогнозный 

уровень средней заработной платы 
в республике в этой сфере - 18508,8 
тыс. руб., а на август 2014 года в бюд-
жете Новочебоксарска имелась сум-
ма в размере 21305,1 тыс. руб., пере-
численная ранее в виде субвенции по 
разделу «Дошкольное образование». 

Снижение размера зарплаты вы-
звано решением администрации Но-

вочебоксарска не перечислять 
денежные средства в целях их 
экономии для выплат в последу-
ющие месяцы – такой вывод сде-
лала прокуратура. А работникам 
детских садов одна дорога - в 
суд.

Власть любит говорить лест-
ные слова в свой адрес. На то, что 
слова расходятся с делами, она 
не обращает внимания. Творить 
такие вещи незадолго до муни-
ципальных выборов – верх не-
дальновидности и неуважения, 
наплевательского отношения к 
потенциальному электорату. 

КстАтИ
В России с 2010 года осуществляется проект 
с дивным названием «Детские сады – детям». 
Заявляется, что проект этот - партии «Единая 
Россия». По названию и партийности проекта 
возникают резонные вопросы: а кому еще детские 
сады, как не детям, и при чем тут едро, если 
проект осуществляется на бюджетные средства?
Руководит этим делом числящаяся депутатом ГД 
РФ от Чувашии Алена Аршинова, а региональным 
координатором является министр образования 
республики Владимир Иванов.

Тем временем
В Чебоксарах возбуждены уголовные 

дела в отношении заведующих двух дет-
ских садов. Они подозреваются в соверше-
нии преступлений, предусмотренных ч. 1 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями).  По версии след-
ствия, одна подозреваемая с января 2011 
по декабрь 2014 года на основании своего 
фиктивного приказа обеспечивала ежеме-
сячное включение в табель учета рабочего 
времени женщины, якобы работавшей 
дворником. На ее имя незаконно начис-
лена заработная плата на общую сумму 
свыше 280 тысяч рублей. Этими средства-
ми заведующая распоряжалась по своему 
усмотрению. Другая заведующая дей-
ствовала по аналогичной схеме, фиктивно 
приняв на работу на должность уборщика 
служебных помещений постороннего че-
ловека, которому за ноябрь 2013 года была 
незаконно начислена заработная плата на 
сумму свыше 9 тысяч рублей. 

(По сведениям СУ СК ОФ по ЧР)

Бюджет, принятый  
в конце прошлого года, 
уже подвергается правке.  
О том, с чем это связано,  
мы говорим с депутатом 
Госсовета Чувашии, 
членом фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  
Олегом николаевым. 

- Олег Алексеевич, принято-
му бюджету второй месяц по-
шел, а его уже перекраивают…

- Чувашия – республика до-
тационная, поэтому сама схема 
формирования бюджета пред-
усматривает его корректиров-
ку после принятия, и первые 
изменения вносятся в первом 
квартале следующего года. Это 
установленное правило. Ведь 
после принятия федерального 
бюджета регионам выделяются 
еще какие-то дотации, прини-
маются программы, и приходит 
понимание, какими будут пер-
вые поступления. Эти средства 
закладываются на первом этапе 
изменения бюджета. Но в Чува-
шии, к сожалению, в последнее 
время появилось немало ис-
ключений из установленного 
правила. 

Уже на стадии принятия бюд-
жета на текущий год наша фрак-
ция очень настойчиво обраща-
ла внимание на то, что бюджет 
принимается по очень завы-
шенным меркам. Уж слишком 
большие ожидания заложили в 
него изначально, как по доход-
ной, так и по расходной части. 
Мы предупреждали, что потом 
придется резать по живому, а 
это всегда больно. Конечно же, 
все усугубилось в связи с эконо-

мической ситуацией в стране. 
Уже заявлено, что федеральный 
бюджет будет секвестрирован. 
Стоит отметить, что все было 
ожидаемо, в том числе предпо-
лагаемые показатели исполне-
ния бюджета в 2014 году, о чем 
наша фракция говорила. Год 
Чувашская Республика завер-
шила с недополучением дохо-
дов бюджета, даже запланиро-
ванных. Правда, окончательных 
результатов мы пока не виде-
ли, но предварительный итог, 
представленный министром 
финансов, говорит о том, что 
расходная часть бюджета за 
2014 год недофинансирована 
на сумму порядка миллиарда 
рублей, соответственно, за-
планированных мероприятий 
с участием бюджетных средств 
в республике не реализовано 
ровно на такую сумму. В зависи-
мости от этих факторов и надо 
будет вносить изменения в бюд-
жет 2015 года. Наша позиция по 
бюджетному планированию не-
изменна: это минимизация не-
завершенного строительства, 
осуществляемого годами и 
требующего бюджетных затрат, 
оптимизация дебиторской за-
долженности, переходящей на 
следующий год, активизация 
инвестиционной деятельности, 
направленной на диверсифи-
кацию экономики, повышение 
реальной эффективности бюд-
жетных затрат. 

- А неэффективные затраты 
в Чувашии – это новые иномар-
ки для гаража главы республи-
ки?

- Да, у нас эти машины, на-

пример. А еще капитальные 
вложения по крупнейшим про-
граммам – например «Чистая 
вода», когда осуществлены 
большие вливания, но в резуль-
тате повышаются цены на услу-
ги населению, а качество самих 
услуг падает. 

- Сейчас обсуждается, что 
глава Минфина Енилина будто 
бы рекомендовала сельским му-
ниципалитетам «нарисовать» 
доходы.

- Это для «замыливания глаз». 
Муниципалитеты посчитали 
бюджеты реально. Но они не 
совпадают с той картиной, ко-
торая нужна власти, не вписы-
ваются в нее. Вот у Минфина и 
появилось желание просто до-
бавить к этой картине «нужные» 
штрихи. Только я не думаю, что 
«нарисованные» цифры позво-
лят получить какие-то допол-
нительные деньги у федерации. 
Да, многие федеральные про-
граммы требуют софинансиро-
вания, но для этого необходимо 
вносить корректировки с кон-
кретными адресными затрата-
ми, которые позволят в конце 
года ощутить измеримые ре-
зультаты. В противном случае 
будет, как всегда, кто-то «вино-
ват», потому что денег на дали.

- Появилась какая-то яс-
ность относительно садика, 
приобретенного, по заявлению 
власти, на грантовые деньги?

- Некоторые заявления вы-
зывают буквально раздраже-
ние. 19 декабря, принимая 
бюджет, в числе прочих дохо-
дов и расходов мы учли и грант 

в сумме 165 миллионов 
59 тысяч рублей, полу-
ченный правительством 
Чувашии за эффектив-
ную деятельность. Ут-
вердили и расход этих 
165 миллионов в про-
шлом году. Их получили 
восемь главных рас-
порядителей бюджета 
– восемь министерств. 
В бюджете эти сред-
ства назывались «иные 
межбюджетные транс-
ферты». Потом в конце 
декабря на правитель-
ственном портале по-
явилась информация о том, 
что на 139,2 миллиона рублей 
из этих денег куплен детский 
сад. Затем глава Чувашии в сво-
ем послании уже в этом году 
заявил о том же… Мы не вы-
держали и сделали запросы в 
разные органы. Председатель 
Кабинета Министров отвеча-
ет, что да, эти деньги – 139,2 
миллиона рублей – потрачены 
на покупку садика, остальное 
ушло на капитальные затраты. 
А Контрольно-счетная палата 
республики отвечает, что сред-
ства были учтены как в дохо-
дах, так и в расходах в рамках 
принятия бюджета 2014 года 
на последней прошлогодней 
сессии Госсовета, а там садик 
не предусматривался. То есть 
два органа госвласти на один 
и тот же вопрос дают взаимо-
исключающие ответы. Думаю, 
реальность отражает ответ 
Контрольно-счетной палаты.

- Так садик-то в итоге все-
таки купили? А деньги на него 

потратили грантовые или 
бюджетные?

- Этим вопросом мы как раз 
сейчас занимаемся. Ситуация 
непонятная. Купили садик – не 
купили садик, а если купили – 
то как. Чуть ли не за месяц все 
успели сделать – так, наверное, 
не бывает. Пока всех офици-
альных документов у нас нет, 
но, судя по неофициальной ин-
формации, деньги на детсад не 
проходили нигде. То есть город 
их, видимо, в конце 2014 года не 
получил, чтобы расплатиться за 
садик. Возможно, тогда, после 
наших выступлений, и в газете 
в том числе, власть просто ста-
ла изворачиваться и заявила, 
что детский сад уже куплен, на 
самом же деле его купят в этом 
году. Но тогда надо честно ска-
зать, что садик приобретен за 
счет республиканского бюд-
жета, а «грантовые» деньги по-
трачены на иные цели. Никто не 
будет против таких вещей, если 
они аргументированы, обосно-
ваны и делаются честно и от-
крыто.
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6 ПАНОРАмА

Железнодорожникам  
грозит увольнение

Минимум,  
на который не прожить Рост, 

который 
не радует

Более всего 
дорожают 

овощи

Кто хозяин в Национальном 
конгрессе?

Глава знает,  
что говорит

Жизнь – копейка Зарплата Цены

Совет Кризис

Общество

В Чувашии прожиточный 
минимум на 4 квартал 
2014 года утвержден в 
размере 6988 рублей 
на душу населения, что 
на 2,9 процента выше 
предыдущего.

По категориям это выглядит 
так: работающий человек может 
прожить на 7425, пенсионер – 
5732, ребенок – на 6954 рубля. 
Насколько обосновано такое 
мизерное повышение в услови-
ях галопирующего роста цен? 

Напомним, прожиточный 
минимум состоит из расходов 
на питание (68,3%), непродо-
вольственных товаров (19,1%), 
услуг (7,4%), налогов и плате-
жей (5,2%). В Чувашии цены на 
продукты в 2014 году росли бы-
стрее, чем в целом по России (см. 
прошлый номер нашей газеты), 
причем двузначными цифрами. 
С учетом того, что они составля-
ют две трети расходов, прожи-
точный минимум в республике 
уже должен вырасти не меньше 
чем на 10 процентов, ибо траты 

из-за роста цен увеличились и 
по другим видам расходов.

Почему правительство так от-
кровенно занижает размер про-
житочного минимума? Ларчик 
открывается просто: на основа-
нии этого показателя оно уста-
навливает социальные доплаты. 
А тратить деньги на них не хочет-
ся, да и нет их в прохудившемся 
бюджете.

Для сравнения: прожиточный 
минимум по России определен в 
размере 8200, в т. ч. в Марий Эл 
– 7622, Мордовии – 7255 рублей.

номинальные денежные 
доходы населения Чувашии в 
2014 году составили 242 млрд 
рублей – рост по сравнению с 
2013 годом на 7,9 процента.

В среднем на одного жителя в про-
шлом году приходилось 16265 ру-
блей дохода.

По подсчетам Чувашстата, реально 
доходы за год выросли на 2,5 процен-
та. Однако в конце года стали резко 
снижаться. Так, в декабре по отноше-
нию к декабрю 2013 года доходы в 
расчете на одного жителя уменьши-
лись на 10,6 процента.

Основную часть доходов населе-
ние по-прежнему тратит на покупку 
товаров и услуг (75,9%). На обяза-
тельные платежи и взносы уходит 8,9 
процента. Часть граждан имеет воз-
можность покупать иностранную ва-
люту (2,9 %) или помещать деньги на 
хранение (10,7% доходов). В целом же 
превышение доходов над расходами 
в прошлом году составило лишь 1,9 
процента.

несмотря на резкий скачок в конце года, 
цены в Чувашии и в январе продолжали 
расти ускоренными темпами: продукты 
подорожали на 6,9, непродовольственные 
товары – на 4,5 процента.

А стоимость минимального набора продуктов 
питания на одного человека в январе по сравне-
нию с декабрем увеличилась на 10,2 процента и 
составила 3220,26 рубля. Это говорит о том, что, 
вопреки утверждениям властей о контроле над 
ростом цен на продукты первой необходимости, 
цены на них растут более быстрыми темпами, чем 
на продукты вообще. Так, более всего подорожа-
ли плодоовощная продукция (на 29,7%), сахар 
(17,6%), рыбопродукты (11%), сыр, мука, консер-
вы овощные, мороженое, чай, кофе, соль, соус, 
специи, концентраты (9,5-8,2%). Также значитель-
но увеличились цены на хлеб и хлебобулочные 
изделия, яйца куриные, макароны и крупы, масло 
и жиры, кондитерские изделия, молоко, мясо и 
др. А своего рода рекорд за это время поставили 
помидоры (рост на 41,2%), достигнув цены 190,5 
руб. за кг. Продолжают сильно расти в цене мор-
ковь (41,2% - 39,1 руб. за кг), лук репчатый, карто-
фель, капуста и др.

Подорожали и непродовольственные товары, 
одежда, обувь и др.

Конфузом завершилось посещение главой 
республики Михаилом Игнатьевым рынка 
«Центральный» в Чебоксарах.

Можно предположить, что это мероприятие 
должно было подтвердить, что цены на продукты 
в Чувашии растут не слишком, а народ всецело 
поддерживает власть. Но рынок – это не район-
ная больница, которую до этого посетил Игнатьев 
и увидел там удивительный покой и порядок… Об 
общении главы с «электоратом» на рынке расска-
зала интернет-газета «Правда ПФО». Вот отрывок 
из репортажа:

«Далее вниманием главы завладела горожанка 
средних лет. 

- Я живу в ветхом жилье, за отопление плачу 
4400. В квартире 19 градусов. А родственники жи-
вут в Подмосковье, платят всего 2800. Почему так? 
– спросила женщина.

- Вы вопросы задаете правильно. Но, наверное, 
не ходите на собрания или не слушаете. Вы можете 
собраться с жителями и поставить автономную ко-
тельную. Надо самим просто попытаться изменить-
ся, - сказал Игнатьев.

- Как попытаться-то? – захлопала глазами горо-
жанка.

- Лучше трудиться, замуж выйти за хорошего 
кормильца… - начал перечислять Игнатьев.

- Так где же его взять, кормильца этого, - разо-
чарованно пробормотала женщина…»

Жительница Кугесь Г., присутствовавшая при 
этом разговоре, подтверждает, что так оно и было. 
А еще добавила, что стоявшая рядом с ней рус-
ская женщина все не могла понять, что же гово-
рит Игнатьев. И Г. пришлось переводить его речь 
с русского на русский. Когда же дама услышала, 
что глава республики предлагает женщинам для 
улучшения жизни найти олигарха, она плюнула и 
отошла, обозвав его словами, которые запрещено 
печатать.

В Госсовет ЧР поступило 
коллективное обращение, 
в котором говорится, что в 
Чувашии могут сократить 
600 железнодорожников 
пункта формирования 
пассажирских поездов.

Связано это с тем, что АО 
«Федеральная пассажирская 
компания» проводит опти-
мизацию расходов, в связи с 
чем решено закрыть вагонные 
участки в ряде городов. Руко-
водитель Чебоксарского пун-
кта формирования поездов 
Николай Иванов считает, что 
для его закрытия нет причин, 
поскольку по доходной части в 
структуре Горьковской ЖД он 

занимает лидирующие пози-
ции и не имеет нареканий по 
работе.

Спикер Госсовета Юрий По-
пов обещал довести проблему 
чебоксарских железнодорож-
ников до членов правительства 
Чувашии.

Тем временем 2 февраля гла-
ва республики Михаил Игна-
тьев дал поручение министру 
транспорта Владимиру Филип-
пову рассмотреть вопрос о 
целесообразности сохранения 
в республике пригородного 
железнодорожного сообще-

ния. Хотя еще 22 января гла-
ва правительства РФ Дмитрий 
Медведев предупреждал глав 
регионов о нежелательности 
такого шага, а в начале февра-
ля президент Владимир Путин 
вообще приказал восстановить 
в стране пригородное сообще-
ние.

Примечательно, весь этот 
скандал разгорается накануне 
визита в республику главы РЖД 
Владимира Якунина. Умеют же 
власти Чувашии встречать лю-
дей, дружба с которыми могла 
бы помочь региону.

Ответ на этот вопрос 
участники заседания ЧнК 
получили в первую же 
минуту – его открыл  
не президент Конгресса,  
а министр культуры ЧР  
Вадим Ефимов.

Докладчиком, правда, все же 
выступил президент Чувашского 
национального конгресса Ни-
колай Угаслов. Он по традиции 
рассказал о проделанной за год 
работе. Затем участники заседа-
ния приняли план работы на этот, 

2015 год. Всего намечено прове-
сти 38 мероприятий. Половина из 
них, как выразился один из участ-
ников заседания, «танцы-шман-
цы»» и «уявы» (праздники). 1 и 22 
пункты – помощь в проведении 
праздника в связи со 125-летием 
К.В. Иванова. 17 и 18 – песенный 
телевыпуск и конкурс эстрадных 
песен, 21 – празднование Победы 
в Великой Отечественной войне, 
23 и 24 – акатуи, 26 – фестиваль 
дружбы самодеятельных коллек-
тивов, 27 – праздничный концерт 
ко Дню Республики, 28 пункт – 

Нурлатский уяв в Татарстане и т.д. 
По мнению многих членов ЧНК, 
такое обилие праздников было 
необходимо в период становле-
ния Конгресса. А сегодня нужны 
мероприятия, связанные с усиле-
нием национального самосозна-
ния народа, развитием чувашско-
го языка и литературы, культуры 
в целом, укреплением дружбы 
народов. Ведь ЧНК не шоу-клуб 
и не отдел культмассовых меро-
приятий Министерства культуры.

Только у руководства ЧНК, по-
хоже, иное мнение.

на этот минимум такую кор-
зину уже не купишь.
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ПАНОРАмА 7

Коротко

Четыре дела 
в отношении 
одного 
человека

Авария  
с тяжелыми 
последствиями

И сходятся, 
и расходятся

Иностранцев стало меньше

Криминал

Происшествия

Скандал Семья

Миграция

Следственными органами СК РФ по 
ЧР возбуждено новое уголовное дело 
в отношении бывшего заместителя 
главы администрации Чебоксар 
Александра Анисимова.

По версии следствия, подозреваемый 
принимал незаконное участие в руковод-
стве подконтрольной ему строительной ор-
ганизацией, учредителем которой является 
его мать, а также препятствовал законной 
предпринимательской деятельности друго-
го коммерческого предприятия, в результа-
те чего последнему был причинен ущерб на 
общую сумму свыше 1 млн 100 тыс. рублей. 

Напомним, Анисимов являлся замести-
телем мэра - начальником управления ар-
хитектуры и градостроительства. Ранее 
в отношении него было возбуждено три 
уголовных дела по фактам воспрепятство-
вания законной предпринимательской де-
ятельности, злоупотребления должностны-
ми полномочиями и незаконного участия в 
предпринимательской деятельности. В на-
стоящее время все уголовные дела соеди-
нены в одно производство. 

Судом в отношении подозреваемого из-
брана мера пресечения в виде залога в раз-
мере 1 млн рублей. 

В сообщении СУ отмечается, что факты 
противоправной деятельности подозрева-
емого выявлены в результате оперативного 
взаимодействия следователей СК России и 
межрайонного отдела управления экономи-
ческой безопасности МВД по ЧР.

У деревни новое Булаево Яльчикского 
района произошло ДТП с участием 
сотрудника полиции. Погиб один 
его коллега, пять человек получили 
различные травмы.

Авария произошла в ночь со 2 на 3 февра-
ля. По данным следственного управления, 
35-летний полицейский из Яльчикского рай-
она не справился с управлением «Лады При-
оры» и столкнулся на встречной полосе со 
служебным автомобилем аварийной газо-
вой службы УАЗ-3909. Пассажиром в «Ладе» 
был 29-летний сотрудник полиции.

По словам представителя СУ СКУ по ЧР, 
следствие рассматривает три основные 
версии: плохие погодные условия, наруше-
ние водителем «Лады Приоры» скоростного 
режима, а также игнорирование им дорож-
ных и метеорологических условий. А в МВД 
по Чувашии традиционно поясняют, что со-
трудник полиции находился за рулем в сво-
бодное от службы время, будто это как-то 
оправдывает полицейского. Впрочем, гово-
рится также, что по факту аварии назначена 
служебная проверка.

Это произошло 
в ИК № 6 города 
новочебоксарска. 
Трое сотрудников 
колонии без  
согласования и 
присутствия свя-
щеннослужителя 
в церкви устроили 
обыск, войдя  
в Царские ворота 
алтаря.

Мало того, был 
вскрыт ларец с мощами 
одного из почитаемых 
церковью святых.

Как сообщает ряд 
СМИ, произошло это 
еще в ноябре про-
шлого года, но до-
стоянием гласности 
стало относительно 
недавно. Между тем 
после инцидента ре-
шением Чувашской 
Митрополии Русской 
Православной церк-
ви в этом храме цер-
ковные службы были 
приостановлены. При-
чина – некорректное 
отношение сотрудни-
ков ИК-6 к православ-
ным канонам.

Тем временем на 
сайте УФСИН Чувашии 
появилась информа-
ция, что некие журна-
листы, сообщившие об 
этом инциденте, пыта-
ются спровоцировать 
конфликт между ве-
домством и митропо-
лией, которые вот уже 
в течение 25 лет ведут 
плодотворное сотруд-
ничество на основе 
доверия и взаимопо-
нимания. Может, и так. 
Но вот что интересно. 
Случилось это непри-
ятное происшествие 
еще в ноябре прошло-
го года, а УФСИН при-
нес извинение епархии 

спустя более чем два 
месяца, и то, полагают, 
после того, как об этом 
стало известно в Гос-
думе и Общественной 
палате России. Однако 
и этот процесс про-
шел не очень гладко. 
Сначала извинение 
принес заместитель на-
чальника колонии, что, 
естественно, владыку 
не устроило. К тому же 
оно не было помеще-
но на сайте ведомства. 
И только после долгих 
проволочек состоя-
лась встреча Митропо-
лита с врио начальника 
управления УФСИН Чу-
вашии.

В 2014 году во всех 
регионах ПФО выросло 
количество разводов. За 
исключением Мордовии.

Как сообщил Росстат, са-
мый высокий показатель раз-
водов (в расчете на 1000 бра-
ков) оказался в Пензенской 
области (655), а наименьший 
– в Татарстане (464). Но и 
здесь отмечен рост – в 2013 
году было 405 разводов.

Относительно других ре-
гионов в Чувашии разводов 
было меньше – 522 на 1000 
браков.

Кстати, в стране самый 
высокий показатель по раз-
водам – в Ленинградской и 
Магаданской областях (752), 
Чукотском автономном окру-
ге (748), самый низкий – в 
Чечне (142), Ингушетии (182), 
Дагестане (251).

Между тем отношение к се-
мейным устоям, видимо, тоже 
как-то сказывается на рожда-
емости детей. Так вот, в 2014 
году в Чувашии родилось на 
87 человек меньше, чем в 
2013 году. Всего же в прошлом 
году родилось 17264, умерло 
16507 человек. Самый боль-
шой естественный прирост 
населения оказался в Чебок-
сарах. А сельское население 
продолжает сокращаться.

Власти Чувашии по-
считали ненужным при-
нятие Конституции ре-
спублики на чувашском 
языке. Это следует из 
ответа Госсовета ЧР на 
обращение Общества на-
ционально-культурного 
возрождения «Ир.кл.х». 
Напомним, в республи-
ке чувашский наравне с 
русским считается госу-
дарственным языком. 

В Уфе после капиталь-
ного ремонта возобно-
вила работу чувашская 

воскресная школа. Сред-
ства на ремонт выделил 
предприниматель Марат 
Хафизов. С условием, что 
школа в течение 25 лет 
станет платить за аренду 
из расчета 1 рубль за кв. 
метр. Всего школе вы-
делено 187 кв. метров. 
Учатся в ней 140 ребят.

Житель села Стема-
сы Алатырского района 
приобрел дом и в под-
поле обнаружил боевую 
гранату Ф1, после чего 
обратился в полицию. 
За добровольную сдачу 
предмета вооружения 
ему выплачено денеж-
ное вознаграждение в 
размере 5 тыс. рублей.

В известном Чебок-
сарском лицее № 2 в 
одном из классов неожи-
данно обвалился пото-
лок. Хорошо, в этот мо-

мент у девятиклассников 
был перерыв, и никто не 
пострадал.

Здание лицея было 
построено в 1951 году, 
к началу учебного года 
подремонтировано и 
прошло проверку.

По материалам  
ИА и СМИ.

Храм Божий  
подвергся обыску

В Чувашии продолжает 
расти число иностранных 
граждан, поставленных на 
миграционный учет и снятых 
с него.

Об этом на пресс-конференции 
заявил глава УФМС по Чувашской 
Республике Виталий Черничкин. 
Он отметил, что в целом общее 
число иностранных граждан, на-
ходящихся на территории Чува-
шии, снижается. Так, в 2014 году 
на миграционный учет в респу-

блике было поставлено 20302, 
одновременно снят с учета 15891 
иностранный гражданин. В 2013 
году эти показатели составляли 
соответственно 16083 и 6729 че-
ловек.

Из числа въехавших больше 
всего граждан СНГ – Украины 
(26%), Узбекистана (15,3%), Тад-
жикистана (7,1%), Азербайджана 
(6%), Армении (5%), Молдавии 
(4,8%), а также Казахстана, Бело-
руссии, Киргизии. Из стран даль-
него зарубежья в Чувашию чаще 

всего приезжают граждане Гер-
мании, Китая и Турции. Большая 
часть поездок заявлена как част-
ный визит, а также как деловая 
цель и туризм.

Превышение числа уезжающих 
иностранцев над въезжающими 
аналитики объясняют тем, что 
их не устраивают условия жизни 
в Чувашии. Виталий Черничкин 
считает, что причина в том, что 
выехало много тех, кого можно 
причислить к «нежелательным 
элементам». 
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Улучшение положения вижу  
в возрождении стародавней традиции

Уважаемые жители Чувашии!
С проблемами, вопросами и предложениями вы можете 

обращаться во вновь открывшиеся  приемные партии  
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  в районных центрах республики.  

Вас примут и дадут консультацию опытные юристы.

мнЕнИЕ

Козловка
ул. Свободная Россия, 26 

Ежедневно (кроме выходных)
9.00 – 17.00

Председатель местного отделения партии –  
Аполлонова наталия Михайловна

новочебоксарск
ул. Винокурова, 14 (ТД «Орион», 3 этаж, офис 312)

Ежедневно (кроме выходных)
9.00 – 18.00, по средам – до 20.00.

Председатель местного отделения партии –  
Бойкова Лариса Ивановна

Вурнары
ул. К, Маркса, 49 (2 этаж) 

Среда – пятница, 9.00 – 13.00
Председатель местного отделения партии –  

Григорьева нина Викторовна

помогИтЕ

Пишу в вашу газету, 
так как среди 
республиканских 
изданий она имеет 
самый высокий 
тираж. Пишу с 
надеждой на 
предоставление 
места хотя бы в 
порядке дискуссии, 
не в пример 
некоторым другим. 
А еще потому, что 
часто слышу вопрос: 
почему молчишь, ты 
всегда высказывал 
интересные мысли.

Сейчас на устах боль-
шинства граждан повыше-
ние цен на товары и услуги. 
В конце декабря – начале 
января цены на сахар в раз-
ных магазинах колебались 
от 47,9 до 70 рублей. Тариф 
на горячую воду возрос с 
102,23 до 120,46 рубля за 
один кубометр, как я понял, 
без постановления Кабине-
та Министров Чувашской 
Республики. Работники 
одного из оптовых постав-
щиков утверждают, что за 
последние шесть месяцев 
отпускные цены в розницу 
не менялись, а в магазинах 
продукты подорожали зна-
чительно.

У магазина «Смак», что 
на улице Гузовского, со 
мной заговорил покупа-
тель. У него претензии по 
ценам и благоустройству 
к магазину и властям. Он 
никак не мог разграничить 
ответственность власти и 
хозяина магазина за раз-
ную собственность – муни-
ципальную и частную. Но 
в масштабе общества он 

прав: власть должна нести 
ответственность за поведе-
ние частника.

В процессе ликвидации 
социалистического плано-
вого хозяйства говорили 
о монополии государства 
и отсутствии конкурен-
ции со стороны частника. 
Большинство поддержало 
эту идею и помчалось по 
частнокапиталистическому 
пути, смяв государство как 
конкурента. И государство 
в лице акционера пошло в 
ногу с частным собственни-
ком. Создалось то, что мы 
сейчас имеем, что проис-
ходит.

Однажды обратился к 
доктору экономических 
наук, с которым в моло-
дости вместе работал, с 
вопросом: в Чебоксарах 
большая армия ученых-
экономистов, почему не 
слышно их мнений по це-
нам и финансовому кри-
зису? Ответ был кратким и 
ожидаемым: никто не хочет 
лишиться работы.

В прошлом, в том числе 
и советском, было много 
перенято из далекого про-
шлого. Например, на ниже-
городской ярмарке зерна 
договаривались об объемах 
и ценах на поставку хлеба в 
предстоящем сезоне устно, 
без всяких документов. Кто 
нарушал договоренность, 
тот лишался доверия в по-
следующем.

По архивным докумен-
там видно, как крестьяне 
осенью на сельских сходах 
договаривались об общих 
объемах товаров, услуг, це-
нах и сроках, подрядчиках, 
покупателях, аренде, так 

же поступали на волостных 
сходах.

В советское время су-
ществовал порядок кон-
трактации в сельском хо-
зяйстве, от которой как от 
огня скрывались некоторые 
председатели колхозов.

Улучшение положения 
как для производителей, 
так и для потребителей 
вижу в возрождении ста-
родавней традиции за-
ключения долгосрочных 
договоров купли-продажи 
между производителями и 
оптовиками. Последними 
могут выступать потреби-
тельские общества и госу-
дарственные предприятия, 
создаваемые властью как 
конкуренты частнику. По-
средником между произ-
водителем и оптовиком мо-
жет стать банк (желательно 
государственный), чтобы 
контролировать исполь-
зование производителем 
кредита по назначению и 
соблюдение технологии 
производства и переработ-
ки продукции. Льготного 
кредитования заслуживают 
те производители, которые 
больше получат продукции 
на один рубль дополни-
тельных вложений.

Как-то во время поездки 
в город Мамадыш Татар-
ской Республики помощ-
ница попросила взаймы 
деньги на зимнюю обувь. 
Оказалось, в местном уни-
вермаге райпотребсоюза 
цены были в два раза ниже, 
чем на рынках Чебоксар и 
Казани. Заместитель пред-
седателя райисполкома, к 
которому я обратился за 
разъяснениями, поведал: 

председателем райпотреб-
союза рекомендовали заве-
дующего районным финан-
совым отделом. Вступив в 
должность, он аннулировал 
договоры с частниками на 
магазины, базы и органи-
зовал централизованный 
завоз товаров из Казани и 
развоз их по селениям. На 
ряд продовольственных то-
варов цены в городе не так 
сильно разнились.

Второе условие – воз-
рождение единой энергети-
ческой системы и создание 
казенных государственных 
предприятий в энергога-
зоснабжении и железнодо-
рожной отрасли. Это даст 
увеличение поступлений 
в бюджет страны за счет 
средств, оседающих ныне в 
зарубежных банках, и уста-
новление единой цены на 
всем пространстве России.

Сотрудники казенных 
предприятий по всем усло-
виям должны быть прирав-
нены к государственным 
служащим. Вышеназван-
ные отрасли обеспечивают 
стабильность в стране и на-
дежность оборонной струк-
туры.

Какая политическая 
сила рискнет пойти на это? 
А локомотивом должны бы 
стать федеральные и ре-
гиональные министерства 
экономического развития и 
торговли, а с ними и отрас-
левые министерства. Нуж-
но еще одно условие: народ 
должен осознать, что пре-
образования необходимы.

Алексей Бойков,  
ветеран архивного дела

ЖИлкомхоз

Вопросы ЖКХ 
обсудили  
в Новочебоксарске

Первым среди рассмотренных был вопрос о законе о но-
вовведениях в ЖКХ, в том числе и о капитальном ремонте 
домов, которым пытаются оправдать очередные поборы с 
населения. Участники обсудили плату за тепло, заморажива-
ние льгот ветеранам войны и труда и многие другие темы, 
волнующие население как Новочебоксарска, так и других го-
родов республики. Говорили и о двухкомпонентных тарифах 
на горячую воду. Метания власти в этом вопросе вызывают 
возмущение жильцов многоквартирных домов. Отменив 
один приказ, глава Минстроя Чувашии 27 января 2015 года 
издает другой – теперь уже рекомендательного характера: 
«Об утверждении рекомендуемых нормативов тепловой 
энергии, необходимой для приготовления 1 куб. м горячей 
воды, поставляемой организациями, осуществляющими го-
рячее водоснабжение с использованием централизованных 
систем горячего водоснабжения потребителям в Чувашской 
Республике». «Данный приказ не нуждается в государствен-
ной регистрации», поясняется в документе, поскольку он 
носит рекомендательный характер, а такие акты представле-
нию на государственную регистрацию не подлежат. Значит, 
приказ не надо понимать как обязательный для исполнения? 

В конце встречи был единодушно поддержан сбор подпи-
сей за отмену закона о капитальном ремонте. 

В конце января в приемной СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в новочебоксарске собралось много 
народу - депутаты партийной фракции в 
Госсовете Чувашии Игорь Моляков, Владимир 
Михайлов и заместитель председателя 
Союза собственников жилья Тамара 
Манаева провели встречу с председателями 
многоквартирных домов города. Встреча 
была жаркой.


